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Municipalidad penquista explica 
las razones por las cuales se envió 
noti�cación a los vecinos de la 
capital regional.

Aseo domiciliario: 
cobro retroactivo 
genera polémica 
en Concepción
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Forraje: el insumo agrícola 
y ganadero esencial para 
la temporada de invierno 
Ganaderos y agricultores de la Región acu-
san un aumento considerable en el valor 
del producto. Empresas del rubro señalan 
que el traslado y el efecto pandemia in�u-
yen en el precio.   
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Voto Informado: 
Plurinacionalidad en la 

propuesta constitucional
Especial de Diario Concepción focaliza en concepto que incluye a pueblos 

originarios en texto que será sometido a plebiscito el 4 de septiembre. 
Miradas desde la academia.
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Enrique Pastor López, nació en Má-
laga, España, en 1826. En 1850 llegó al 
puerto de Valparaíso en busca de una 
nueva vida como muchos otros espa-
ñoles durante el siglo XIX. En esta ciu-
dad inició una carrera como comer-
ciante en nuestro país. Instalado en el 
puerto, se relacionó con muchos otros 
extranjeros ya avecindados, quienes 
vieron en Pastor un gran carácter, vo-
luntad férrea y desinterés, como tam-
bién lo consideraron una persona sin-
cera, razón por la que fue invitado a 
participar de la orden de la masone-
ría, siendo iniciado en la Logia Unión 
Fraternal dependiente del Gran Orien-
te de Francia, el 25 de febrero de 1856. 
En octubre del mismo año recibió el 
grado de maestro 

En noviembre de 1856 Enrique Pas-
tor López se instaló en Concepción. 
Dada la gran movilidad de comer-
ciantes entre los puertos de Valparaí-
so y Talcahuano, llegó a nuestra ciu-
dad para fortalecer su negocio. Con 
ello, abrió un nuevo núcleo masónico 

hizo una nueva contribución a la ma-
sonería penquista, figurando como 
fundador de la Logia Paz y Concordia 
N°13, ocupando el puesto de Venera-
ble Maestro. Es su figura de las mayor-
mente destacadas dentro de esta or-
ganización que buscó unir a los hom-
bres en torno a valores comunes de 
tolerancia y fraternidad, y que sin 
duda en Concepción fueron levanta-
das bajo su impulso grandes obras 
de bien público y común, como la for-
mación de la Universidad de Concep-
ción, la creación del hospital público 
regional, por nombrar las más rele-
vantes. Enrique Pastor López falle-
ció a los 85 años en Concepción, en 
1911. Como padre de la masonería 
penquista, y por sus méritos, su me-
moria fue perpetuada con la funda-
ción de la Logia Enrique Pastor López 
N°176, en Coelemu, en 1996. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico.

en Chile, fundando la Respetable Lo-
gia Estrella del Sur, para la cual solici-
tó una carta constitutiva al Gran 
Oriente del Perú. Finalmente, la nue-
va logia comenzó su trabajo distintivo 
el 25 de noviembre del mismo año. 

Posteriormente, por problemas en 
la Gran Logia del Perú, la logia Estre-
lla del Sur, abate columnas y pide una 
carta patente al Gran Oriente de Fran-
cia otorgándosele el nombre de Auro-
ra de Chile, fundándose el 12 de sep-
tiembre de 1860. La situación política 
de Francia, a raíz del golpe de Estado 
del 2 de diciembre de 1852 por Napo-
león III, que designa al Gran Maestro 
de la Gran Logia de Francia a su 
propia voluntad atropellando la 
constitución y reglamentos ma-
sónicos, hizo surgir en el mun-
do masónico y las noveles lo-
gias chilenas, las que se con-
centraban entre 
Valparaíso, Copiapó 
y Concepción, la nece-
sidad de independizar-

Emprendedores del Bío BíoEnrique Pastor López
se del Gran Oriente de Francia y cons-
tituir una organización masónica in-
dependiente, soberana y nacional. Así 
con las tres ya existentes, entre marzo 
y abril de 1862, se lograron los acuer-
dos para formar una Gran Logia para 
la masonería chilena. 

Una vez instaurada esta Gran Logia, 
la anterior llamada Aurora de Chile 
abate columnas, integrándose a la 
Gran Logia de Chile con el nombre de 
Logia Fraternidad la que recibe el nú-
mero 2. La presencia en Concepción 
del obispo Hipólito Salas, quien se 
opone al surgimiento de la masonería, 

retarda el desarrollo de la misma en 
Concepción, lo que trae como 

consecuencia que esta logia aba-
ta columnas, lo que conlleva 

que los masones prac-
ticantes realicen sus 

trabajos en la Lo-
gia Tolerancia 
N°12 de Chillán. 

En 1883, Enri-
que Pastor López 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PAULA LUNA  
Coordinadora Red de Liceos Técnico Profesionales 
Servicio Local de Educación Pública Andalién Sur. 
Profesora Historia y Geografía, Magister en 
Educación.

Vivimos en un mundo donde la 
incertidumbre es parte de nues-
tros días, donde las nuevas gene-
raciones deben tomar decisiones 
que afectarán no solo a sus vidas, 
sino que probablemente a todo el 
sistema del que serán parte el día 
de mañana. Por ello, el tipo de edu-
cación formal que reciben nues-
tros hijos es una decisión relevan-
te, y que en la educación media 
puede dar un giro importante si se 
toma el camino de la formación 
técnico profesional. ¿Por qué po-
dría ser una buena decisión? 

La Enseñanza Media Técnica 

convenios con Institutos y Univer-
sidades, hoy existen variadas al-
ternativas para el ingreso de los 
egresados de liceos técnico profe-
sionales, con reconocimiento de 
asignaturas, por ejemplo, lo que 
permite cursar carreras profesio-
nales en menor tiempo o bajar con-
siderablemente la carga académi-
ca semestral, dependiendo de la 
carrera elegida. 

La Educación Técnico Profesional 
debe ser considerada como una op-
ción que entrega herramientas a 
nuestros jóvenes, para el mundo del 
trabajo y para la Educación Supe-
rior. La elección de las familias debe 
ser informada acerca de la oferta 
de carreras, su vinculación con las 
necesidades del mercado laboral, 
la implementación de infraestructu-
ra y recursos para el desarrollo de 
competencias y habilidades para el 
siglo XXI.  Además, es relevante in-
formarse respecto de los convenios 
vigentes con Instituciones y Empre-
sas del mundo pu blico y privado, 
para que en la formación de los fu-
turos técnicos se asegure la innova-
ción, el emprendimiento y los pro-
cesos de práctica profesional vin-
culada a la realidad laboral.

vo de hoy y del futuro.  
El contexto laboral actual de 

nuestro país indica que existe un 
déficit de unos 600 mil técnicos 
(según la Sofofa). Sin embargo, la 
mayor parte de los alumnos de 
educación media siguen prefirien-
do la formación humanístico cien-
tífica y las carreras de nivel supe-
rior afines, desaprovechando las 
enormes ventajas del área técnico 
profesional, entre las que se pue-
den mencionar las siguientes: 

1. Formación por competencias, 
donde se combina la teoría y la 
práctica permitiendo a los estu-
diantes realizar actividades perti-
nentes a la carrera elegida. 

2. Acceso al mundo laboral du-
rante el proceso formativo, a tra-
vés de prácticas y pasantías que 
ofrecen los establecimientos que 
cuentan con modalidad de alter-
nancia. Al egreso de cuarto me-
dio, los estudiantes tienen la op-
ción de titularse como técnicos de 
nivel medio, que los habilita para 
trabajar en la especialidad elegida. 

3. Amplias posibilidades de se-
guir estudios superiores en institu-
ciones que ofrecen la misma carre-
ra técnica. Gracias a la firma de 

Profesional (Emtp) en Chile es la 
modalidad de educación responsa-
ble de entregar una combinación 
de aprendizajes teórico prácticos, 
a través de la formación de compe-
tencias en el ámbito de una espe-
cialidad, que puede facilitar la in-
serción laboral de los jóvenes, así  
como también la continuación de 
sus estudios en Instituciones de 
Educación Superior como Univer-
sidades, Institutos Profesionales y 
Centros de Formación Técnica. 
También es la forma de aprendiza-
je que está más conectada con las 
necesidades del mundo producti-

Por qué elegir la 
Educación Técnico 
Profesional

En el marco del reciente sis-
tema frontal que afecta al Bio-
bío y a varias zonas del país, la 
Dirección Meteorológica de 
Chile informó que la ciudad 
penquista registra 565,1 milí-
metros de agua caída en lo 
que va de año, superando a la 
caída durante todo el 2021. 
Asimismo, algunos territorios 
de la Región han presentado 
nevazones, generando aisla-
miento, cortes de camino y 
de suministros básicos. 

De acuerdo a Meteorología, 
este sistema se mantendrá 
durante el fin de semana. 

 
Sebastián Ruminot. 
@skylinerstian 
Ruta 5 Sur entre Parral y Chi-

llán (norte a sur), Pista derecha 
LLENA DE HOYOS MUY PRO-
FUNDOS!!! Ideal para un acci-
dente por pasar por ellos o por 
esquivarlos con la pista moja-
da por la lluvia!! 

¿Pará qué pagamos peajes 
en esta autopista si no son ca-
paces de arreglar la pista? 

 
Armando Redondo 
@armandoredondo1 
Una buena noticia...Tranque 

La Luz de Placilla alcanza más 
del 60% de su capacidad tras 
sistema frontal 

  
Andrés Cuyul 
@newenweichan 
Uno de los beneficios in-

mediatos de las lluvias de in-
vierno es que nuestros pozos 
de agua suben y nos dan tran-
quilidad para la salud y bie-
nestar de nuestras familias y 
animales. 

 
 FreddyParedes 
@freddyp44055243 
Aíslan a mil 800 personas en 

Chile debido a las fuertes tor-
mentas 

Debido a fuertes tormentas 
en regiones del centro y sur de 
Chile, mil 800 personas que-
daron aisladas. Las intensas 
lluvias, vientos y nevadas a cau-
sa de un sistema frontal

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Las organizaciones criminales son una amenaza 
para los ciudadanos. Lo dijo recientemente el 
subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, y 
en esa declaración se expresa la voluntad de las 

autoridades en combatir un �agelo que ha tomado pro-
tagonismo en materia delictual. Si hace algunos años se 
trataba de un tema de menor relevancia en la Región del 
Biobío, actualmente es parte de la agenda regional. De 
hecho, se ha creado un comité asesor para el combate 
al crimen organizado, instancia que cuenta con la par-
ticipación de autoridades políticas y de distintos orga-
nismos de prevención y combate a delitos.  

Dicho comité busca de�nir un dilema esencial: ¿debe 
abordar y atacar a fondo la sustracción de madera que 
ocurre en la Región o ampliar su actuación para comba-
tir otros �agelos que contempla el crimen organizado? 
Según las autoridades, hay grupos en Biobío que se de-
dican al narcotrá�co; otros están orientados al contra-
bando y otros más al robo de madera. No hay ninguna 
duda que están en operación en la zona distintas orga-
nizaciones criminales que son más que una amenaza: 
son peligrosos agentes que generan daño real. 

La mesa creada para combatir el crimen organizado 
trabaja en un plan de acción con varios frentes pro-
puestos por el subsecretario, como robo de madera, trá-
�co de personas, trá�co de armas y comercio ilegal. 

Combate al crimen organizado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

No a los políticos   
 
Señora Directora: 

Las declaraciones del Presiden-
te Gabriel Boric en torno a un 
eventual triunfo de la opción Re-
chazo en septiembre próximo, no 
son solo inteligentes, también son 
un llamado de atención a los mis-
mos políticos que durante 40 años 
no estuvieron disponibles a cam-
biar la Constitución y hoy llaman a 
“Rechazar para Reformar”, y claro, 
con ellos en primera línea. 

Para los que tienen mala  memo-
ria, hay que recordar que en el Ple-
biscito de 2020, la ciudadanía res-
paldó mayoritariamente cambiar 
a la Constitución del ‘80 (no refor-
marla) y también manifestó que 
dicho cambio fuera efectuado por 
un grupo de hombres y mujeres 
ajenos al Parlamento. 

Entonces, es lógico que el Presi-
dente entienda el compromiso 
que tiene con la ciudadanía que lo 
puso en el lugar en el que está. Esa 
misma comprensión deberían te-
ner quienes hoy enarbolan bande-
ras por una opción, sin que nadie 
les haya preguntado su opinión.  

El ego personal no puede ser su-
perior a los intereses y derechos de 
quienes habitamos el territorio. 

Por lo demás, las cosas nunca han 
sido fácil, y nadie espera que todo 
resulte perfecto a la primera. 

 
Freddy Landeros. 
 
No más maestro chasquillas 
  
Señora Directora: 

A propósito del popular dicho... 
“Pastelero a tus pasteles”... El equi-
po chileno de repostería (o sea ver-
daderos y preparados pasterleros) 
se coronó campeón de la Copa 
América de Pastelería 2022 y clasi-
�có para el Mundial que se realiza-
rá en Francia. 

Se imagina usted, si los 155 ex 
constituyentes que redactaron la 
nueva Constitución, hubiesen sido 
expertos constitucionalistas, pro-
bados y experimentados de todas 
las tendencias políticas, lo más 
probable que hubieran redactado 
una constitución, tan dulce para 
todos los chilenos, como la escul-
tura de chocolate y caramelo,  que 
hicieron los exitosos pasteleros 
chilenos, para ganar la Copa Amé-
rica de Pastelería 2022. 

¡No más maestros chasquillas! 
(Pongámonos serios) 

 
Luis Enrique Soler Milla. 

Rechazo previsional 
  
Señora Directora: 

Complejo es el escenario del Go-
bierno, quien tiene agendado en-
tregar su propuesta previsional en 
el mes de agosto, un mes antes del 
Plebiscito Constitucional. Com-
plejo porque en los cálculos inicia-
les, de seguro tenían contemplado 
dar un espaldarazo a la opción 
Apruebo previo al Plebiscito, pero 
hoy uno de los grandes temas que 
lideran a la opción Rechazo, es lo 
referente a la propiedad y herencia 
de los fondos previsionales, los 
cuales se pierden con la reforma 
previsional, para las cotizaciones 
futuras. 

Tampoco nunca se cuanti�có el 
apoyo de la iniciativa popular “Con 
mi plata no”, la cual fue rechazada 
en todas las instancias por la Con-
vención, a pesar de ser la más vota-
da y con mayor apoyo ciudadano. 

Hoy la ciudadanía está empode-
rada en materia previsional, y la re-
forma previsional comprometida 
para agosto puede no solo ser una 
piedra en el zapato para la opción 
apruebo, sino el atributo decidor 
para la opción Rechazo. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Desde Biobío se plantean dos delitos adicionales que de-
berían ser abordados por el comité: el robo de salmones 
y el robo de cables para la reducción del cobre. 

En simples, el diagnóstico está claro y se busca dise-
ñar un plan de combate efectivo a una plaga que requie-
re foco, de lo contrario se multiplicará. La acción cola-
borativa entre distintos organismos del Estado y de la So-
ciedad Civil es un imperativo para lograr resultados. El 
modus operandi para la concreción de delitos ha cam-
biado en los últimos años. Si hace algún tiempo la ma-
yor cantidad de armamento incautado era de armas he-
chizas o modi�cadas, la tendencia actual revela una 
constante incautación de armas de fuego originales y de 
gran poder de generar daño. Otra novedad es la mayor 
ocurrencia de crímenes que involucran a grupos de per-
petradores, en lugar de acciones individuales. Los pro-
cedimientos, táticas y estrategias policiales también 
han cambiado para hacer frente a la delincuencia. La ac-
ción del comité asesor para el combate al crimen orga-
nizado busca entregar nuevos soportes a esta labor.

En simples, el diagnóstico está 

claro y se busca diseñar un plan 

de combate más efectivo a una 

plaga que requiere foco, de lo 

contrario se multiplicará. 

¡
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Lo que necesitas saber sobre

dría que separarse de Chile y formar su 
propio país. En contraste, declararse 
un Estado plurinacional reconoce ex-
plícitamente que las diversas naciones 
quieren seguir formando parte de un 
mismo Estado. Las autonomías terri-
toriales indígenas contempladas en 
la propuesta Constitucional buscan 
establecer espacios donde puedan 
ejercer libremente su cultura, la cual 
está estrechamente conectada con la 
naturaleza. De esta manera, el recono-
cimiento constitucional de la pluri-
nacionalidad no amenaza ni la estabi-
lidad política ni la integridad del Esta-
do chileno. De hecho, en Artículo No. 
11, establece las bases de una convi-
vencia más armónica a través de un 
“diálogo intercultural, horizontal y 
transversal entre las diversas cosmo-
visiones de los pueblos y naciones que 
conviven en el país, con dignidad y 
respeto recíprocos”. 

Esta combinación del Estado pluri-
nacional e interculturalidad de ma-
nera transversal en la propuesta Cons-
titucional establece un camino a se-
guir para transformar la relación 
con�ictiva que tiene el Estado-Nación 
con las naciones pre-existentes.

Jeanne W. Simon 
Dra. en Estudios Internacionales 
Académica UdeC 

Plurinacionalidad... de hecho y de derecho

“El reconocimiento constitucional 
de la plurinacionalidad no 
amenaza ni la estabilidad política 
ni la integridad del Estado”.

En la propuesta de  
nueva Constitución

PLURINACIONALIDAD

En materia de reconocimiento, la propuesta declara que 
Chile reconoce la coexistencia de diversos pueblos y 
naciones en el marco de la unidad del Estado. Son pueblos 

y naciones indígenas preexistentes los Mapuche, Aymara, 
Rapanui, Lickanantay, Quechua, Colla, Diaguita, Chango, Kawésqar, 
Yagán, Selk’nam y otros que puedan ser reconocidos en la forma que 
establezca la ley (artículo 5.1-2). 

Su participación en la institucionalidad estatal se 
contempla en algunos organismos de la propuesta de 

nueva Constitución, tales como el Poder Legislativo y el 
Consejo de Justicia, por medio de escasos reservados. 

El artículo 1, por su parte, reconoce entre las características 
del Estado de Chile su carácter plurinacional e 
intercultural, expresión que, según la UNESCO, implica la 

presencia e interacción equitativa de diversas culturas y la 
posibilidad de generar expresiones culturales compartidas, a través 
del diálogo y del respeto mutuo.

Las autonomías territoriales indígenas se reconocen en 
el contexto de la regulación del Estado Regional. 
Constituyen entidades territoriales donde los pueblos y 

naciones indígenas ejercen derechos de autonomía en 
coordinación con las demás entidades territoriales. La ley, creará 
un procedimiento oportuno, eficiente y transparente para la 
constitución de estas autonomías, además de establecer sus 
competencias. 

El catálogo de derechos fundamentales, desarrollado en el 
capítulo 2 de la propuesta, contempla derechos de 
ejercicio colectivo de los pueblos y naciones indígenas, 

tales como derechos políticos, culturales, lingüísticos, al 
reconocimiento de sus instituciones, a la participación, y al 
ejercicio de derechos con pertinencia cultural, como ocurre en 
materia de salud y educación, y a la protección de sus tierras, 
recursos y propiedad.

VotoInformado PLEBISCITO DE SALIDA

En colaboración con

4 DE SEPTIEMBRE

A pesar del creciente reconocimien-
to discursivo de la diversidad y multi-
culturalidad, la principal manera de 
comprender la política chilena es a 
partir de la noción liberal del Estado-
Nación: que existe una sola comuni-
dad política cuya cohesión se basa en 
historia, lengua y valores comparti-
dos. Dicha perspectiva se desarrolló en 
el Siglo XVIII y se consolidó como la 
forma principal de organizar el poder 
político en el mundo. 

Según esta lógica, cada nación debe 
tener su propio Estado. En Chile, como 
en las Américas en general, la naciona-
lidad se basa principalmente por haber 
nacido en el territorio nacional y se ex-
presa en los símbolos patrios, una sola 

lengua y en una historia o�cial. En el 
caso de los pueblos originarios, su in-
corporación al pueblo chileno no fue 
voluntaria y resultó en la pérdida de 
sus tierras, aguas y libertad. Durante 
mucho tiempo, en Chile como tam-
bién en Canadá, se exigía a los miem-
bros de las primeras naciones que re-
nuncien a su cultura y cosmovisión 
para unirse a la “modernidad”. Aunque 
muchos miembros de los pueblos ori-
ginarios actualmente participan en la 
vida nacional chilena, también quieren 
vivir como una nación distinta con su 
propia cosmovisión, su propia cultura 
y su lengua. Es decir, quiere ejercer la 
autodeterminación como nación. 

En la lógica del Estado-Nación, ten-
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“Es un cambio de 
paradigma, que abre 
un horizonte de 
incertidumbres”.

Noticias falsas o imprecisas
“Aquí le entregan a Evo Morales el texto que le permitirá establecer, 
a través de la Plurinacionalidad con autonomía y autogobierno, la 
independencia o anexión de algún territorio declarado de Pueblos 
Originarios”, Arturo Zúñiga, exconvencional de la UDI, comentario 
en su cuenta de Twitter aludiendo a un video en que un grupo de 
chilenos se fotografía con el expresidente boliviano, con un texto 
constitucional en sus manos.

El artículo 3 de la propuesta de Nueva Constitución dice: “Chile, en 
su diversidad geográfica, natural, histórica y cultural, forma un 

territorio único e indivisible”

“Pero, no como está hoy día, que te entreguen una casa, que no 
pueda ser tuya o que no te puedas endeudar a partir de tu casa y no 
la puedas heredar, creo que queda en un texto, solo escrito”, María 
José Hoffmann, secretaria general UDI, durante una entrevista 
televisiva.

En su artículo N°78, la propuesta establece que “toda persona (…) tiene 
derecho de propiedad en todas sus especies y sobre toda clase de bienes”. 

Luego, señala “ninguna persona puede ser privada de su propiedad”. 

El no reconocimiento de los pueblos 
originarios en nuestros textos constitucio-
nales ha sido un error, que hoy se busca re-
mediar. Existe consenso que es necesario, 
realizar un reconocimiento constitucional 
de los pueblos originarios que forman par-
te de Chile y que hoy según el último cen-
so constituyen un 12 % de personas, que 
se reconocen como parte de los 11 pueblos 
originarios. A la vez, es justi�cado recono-
cernos como una sociedad diversa, con 
distintos aportes que se han ido sumando 
a lo largo de nuestra Historia. Un recono-
cimiento de una sociedad multicultural 
habría sido de consenso de la gran mayo-
ría. No obstante, la propuesta constitucio-
nal, introduce un nuevo concepto, la Plu-
rinacionalidad, que genera polémica por 

estar asociado a otras realidades naciona-
les muy distintas a la chilena, concreta-
mente a Bolivia y Ecuador, donde cabe 
mencionar su aplicación ha generado frac-
turas y mayores con�ictos sociales. 

Los partidarios de este concepto de la 
plurinacionalidad, han tenido problemas 
para de�nir en que consiste y cuáles serían 
sus alcances políticos y jurídicos. Mientras 
que, sus detractores apuntan al peligro 
que conlleva un concepto ambiguo, con-
fuso y que se puede prestar para abusos en 
su aplicación en una sociedad mestiza y en 
zonas territoriales mixtas. También, des-
tacados internacionalistas, como José Ro-
dríguez Elizondo, han señalado que el pe-
ligro de la plurinacionalidad, radica ade-
más de convertirnos en chilenos 

residuales y de generar una dinámica de 
separatismo, con infaustas consecuen-
cias para la cohesión nacional. Provoca-
ría un cambio en la con�guración geopo-
lítica en Chile y en la región, que atraería 
nuevas amenazas sobre la soberanía na-
cional. En este sentido, no parece reco-
mendable introducir en la Carta Magna, 
conceptos teóricos, que al menos debería 
ser parte de una discusión más amplia en 
la sociedad chilena. Pasar de una Consti-
tución que no hace mención ni una sola 
vez de los pueblos indígenas que habitan 
en nuestro país a una propuesta constitu-
cional, que incluye al menos en 44 normas, 
desde escaños reservados, sistema jurídi-
co, restitución de tierras, derechos sobre 
recursos naturales, como el agua, es un 
cambio de paradigma, que abre un hori-
zonte de incertidumbres. Cabe recordar, 
que el propósito de una Constitución, es 
generar un sentido de protección y perte-
nencia para todos los ciudadanos, tanto de 
las minorías como de las mayorías. Si, por 
el contrario, se considera que la plurina-
cionalidad es necesaria para resolver un 
con�icto en particular, se corre el riesgo 
que al contrario esto sea fuente de nuevos 
con�ictos internos y externos, con impre-
visibles consecuencias.

Juan Eduardo Mendoza Pinto 
Doctor en Estudios Americanos 
Académico UdeC

La plurinacionalidad que nos separa 
VotoInformado PLEBISCITO DE SALIDA

4 DE SEPTIEMBRE
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“Una forma que los estados 
tienen de ayudar a paliar las 
crisis económicas es con 
inversión pública”.

“Encuentro que no es 
correcto, solo por el 
procedimiento, decir que 
esto es lo óptimo”. 

A UN AÑO DE GESTIÓN DÍAZ HABLA DE LA INSTALACIÓN, EL PRESENTE Y DE LO QUE VIENEÁngel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“No tener una mayoría 
del 60% sería prolongar 
que la Constitución 
sea un motivo de 
división en el país”

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

La máxima 
autoridad de la  
Región ahondó 
en el proceso  
que vive el país, 
pero también  
sacó cuentas 
alegres sobre el  
trabajo realizado. 
Dijo, además,  
estar convencido 
que, pese  
a la falta de 
atribuciones, 
los gobernadores 
tienen  
más poder del que  
se cree.

El pasado 14 de julio, Ro-
drigo Díaz, así como sus co-
legas de las 16 regiones del 
país, cumplió un año en el 
cargo de gobernador regio-
nal. Y la oportunidad fue pro-
picia para hablar en extenso 
de los más variados temas, 
donde Díaz también ha sido 
protagonista. 

Así pasaron temas inelu-
dibles como la violencia en la 
denominada Macrozona Sur; 
la exitosa Consulta Ciudada-
na “Biobío Decide” que le per-
mitió a la Región instalar un 
tema hasta entonces poco 
considerado a nivel nacional, 
la congestión vehícular; o el 
apoyo que en su momento 
entregó a la realización de la 
Convención Constitucional, 
sesionando por primera vez 
fuera de Santiago. 

Aunque hay temas que co-
pan el presente y futuro de su 
gestión, como el Plebiscito 
de Salida y la ejecución presu-
puestaria, pensando en los 
recursos del próximo año.  

- ¿Se va a involucrar po-
líticamente en las últimas 
semanas previas al Plebis-
cito de septiembre? 

-Respecto del Plebiscito 
tengo una vuelta larga. Fui 
muy partidario, y no me arre-
piento, de votar Apruebo. De 
hecho, adelanté mi campa-
ña a gobernador en 2020, 
para participar. Y en el ejerci-
cio de mis funciones firmé 
un convenio con la directiva 
de la Convención para apoyar 
y concretar la primera salida 
de la instancia a regiones. Re-
leí mis discursos en la inau-
guración y la clausura de la 
Convención (en la Región) y 
me siento reflejado con lo que 
dije. Ahora, hay que leer el 
texto, que es largo, de difícil 
lectura, y tiene aciertos y co-
sas que me preocupan. 

En paralelo, Díaz dijo estar 
preocupado del resultado del 
Plebiscito, que no tenga una 
“opción mayoritaria robusta”. 

“No tener una mayoría del 
60% sería prolongar que la 
Constitución sea un motivo 
de división en el país. Esa con-
dición, me hace pensar don-
de puedo contribuir de mejor 
manera, si abanderándome 
públicamente ahora. O invo-
lucrándome a partir del 5 de 
septiembre”, manifestó. 

- Entendiendo que el tex-
to es lo más importante... 
¿Qué validez le da al sim-
bolismo o a la señal política 
de cambiar una constitu-
ción escrita en dictadura y 
al hecho que la ciudadanía, 
durante el Plebiscito 2020, 
haya manifestado que no 
quería a los políticos en la 
redacción del documento?      

- Mire, me siento orgulloso 
de haber participado de una 
salida político institucional, a 
la que fuimos convocados por 
los políticos, no por la ciuda-
danía. El acuerdo de noviem-
bre es de los políticos y no es 
raro que así sea, porque su 
función es proponer alterna-
tivas para el bien común. Lo 
segundo, es que soy un con-
vencido que la Constitución 
del ‘80 ha sido superada por la 
historia, pero las cosas no son 
blanco o negro, hay cosas que 
son fruto del desarrollo políti-
co social de Chile que son po-
sitivas, como la separación de 
los poderes. Hay innovacio-
nes interesantes en este texto, 
como la preocupación por el 
medio ambiente, por la equi-
dad de género o dar reconoci-
miento constitucional a las 
primeras naciones, y las com-
parto. Ahora, hay que pregun-
tarse: ¿Esto está absolutamen-
te bien logrado? Tengo dudas 
y por eso estoy estudiando. 
Comparto prácticamente 
todo lo del Estado Regional, 
pero no comparto la elimina-
ción del Senado. Creo que te-
ner una Cámara de Diputa-
dos que tiene preeminencia 
sobre la Cámara de las Regio-
nes, es consagrar el poder de 
la Región Metropolitana so-
bre el resto de las regiones. 
¿Puedo resolver en base a eso? 
Bueno, tengo que ver las cosas 
en su contexto, y en el contex-
to, me preocupa la salida del 
Recurso de Protección. En-
cuentro que no es correcto, 
solo por el procedimiento, de-
cir que esto es lo óptimo. Creo 
que hay formarse un opinión 
en base al contenido. 

 
Ejecución presupuestaria 

Cuando Díaz asumió el 
cargo, heredó una ejecución 
presupuestaria de la admi-
nistración del Presidente, Se-
bastián Piñera, que apenas 
llegaba al 26,9% (a fines del ju-
nio de 2021) y, aseguró, con 
una reducida cartera de pro-
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“Soy un convencido que la 
Constitución del ‘80 ha sido superada 
por la historia, pero las cosas no son 
blanco o negro”.

presupuestario dentro de 
2022”, comentó Díaz, quien 
espera superar los $100 mil 
millones el presente año. 

Hay un tercer hecho. La Re-
gión queda en buen pie para 
alcanzar los $131 mil millo-
nes solicitados para el próxi-
mo año, recursos necesarios 
para cumplir con los conve-
nios de programación, por 
$886 mil millones (hasta el 
2026), �rmados con otros re-
presentantes del Estado. 

“Tengo conciencia de que 
estamos entrando a una cri-

La importancia de los Jefes de División

Díaz asumió con sus respectivos seis jefes de divisiones. 
pero a poco andar, varios fueron emigrando. Rodrigo Sando-
val (uno de los responsable del repunte en la ejecución 2021) 
retornó a Santiago; Claudia Toledo, asumió como seremi de 
Vivienda; y pronto, Roberta Lama, asumirá como directora 
ejecutiva del Comité de Desarrollo Productivo Regional (ocu-
pará su cargo Nelly Pillado). 

“Rodrigo me vino a ayudar en la instalación y retornó a 
Santiago tal como me lo planteó cuando nos instalamos (...). 
Claudia es experta en planificación territorial y fue una bue-
na elección del Gobierno. Roberta está volviendo a su alma 
matter. Yo, todo esto lo veo como una oportunidad. Cuando 
se dice que se nos van los talentos de la Región, yo pienso 
que también se pueden generar redes. No teníamos una bue-
na relación con la Corfo, y que Roberta esté ahí abre oportu-
nidades. Viene una crisis fuerte y podemos generar acciones 
en defensa del empleo y en apoyo al fomento”, sostuvo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

yectos. Hoy, el escenario es 
diferente y a la misma fecha, 
la ejecución llega la 55,2% 
muy por sobre el promedio 
nacional que alcanza el 26% 
e imponiéndose a regiones 
como la Metropolitana 
(27,8%) y Valparaíso (24,9%). 

“Eso signi�ca que tenemos 
capacidad de ejecutar los re-
cursos, que es lo obvio. Tam-
bién que no nos van a quitar 
recursos. Y las expectativas 
del equipo son lograr captu-
rar recursos de otras regio-
nes, para tener una aumento 

que eso sí sea foco de trabajo. 
Hay más poder, porque uno 
puede plantear los intereses 
de la Región, de manera muy 
constructiva y colaborativa, 
como ha ocurrido con el sub-
secretario del Interior. Tam-
bién partiendo de las diferen-
cias. Y percibo el respeto por 
lo que representa la institu-
ción de los gobiernos regiona-
les. Igual se mani�esta en la 
capacidad de innovar, de he-
cho, estamos destinando el 
22% de nuestros recursos a 
estos procesos.

que estoy diciendo (...). Ade-
más, nos hemos reunido los y 
las gobernadoras de Chile en 
dos oportunidades con los 
dos ministros de Hacienda 
(del gobierno actual y el ante-
rior). Ahora, no hay autono-
mía sin dinero, y menos sin 
�exibilidad para usar el dine-
ro (...). Al �nal del día, escoja 
cualquier región del país, y la 
persona más votada es quien 
ocupa el cargo de goberna-
dor o gobernadora regional. 
Eso nos lleva a ocupar una 
forma de trabajo, donde con-
cordamos en algunas mate-
rias, o en otras, que no son 
consideradas, nos llevan a 

sis económica, pero una for-
ma que los estados tiene de 
ayudar a paliar las crisis eco-
nómicas es con inversión pú-
blica”, comentó.  

- En el contexto de este 
primer año en el cargo, us-
ted alguna vez dijo que ten-
dría menos atribuciones, 
pero más poder. ¿Lo ha 
con�rmado?  

- Sí. Estoy convencido. Tra-
bajé cuatro años como inten-
dente, pero nunca conversé 
con los directores de presu-
puesto. Es autoexplicativo, lo 

Macrozona: “Hay instituciones al debe”

Uno de los temas en los que el gobernador ha puesto el foco, 
principalmente alzando la voz, es la situación de violencia en 
la denominada Macrozona Sur. “Vamos colaborar con nues-
tros fondos concursables para destinarlos a organizaciones 
de esas zona, con apoyo a las víctimas, pero también en mate-
ria de seguridad, fijando posiciones políticas. Haber reque-
rido con fuerza que otras instituciones del gobierno de Chi-
le que asumieran su rol, ha tenido efecto concreto. Por ejem-
plo, el Servicio de Impuestos Internos. A la par, otras institu-
ciones también tienen que hacer más. Uno espera que las 
investigaciones de la Fiscalía arrojen resultados, con todo el 
respeto que uno le tiene. Y uno espera que desde el Parlamen-
to se apoye a las instituciones que están a cargo del orden y 
la seguridad. El apoyo tiene que ser tangible, y en la votacio-
nes se ven los apoyos. Y espero que los que son de gobier-
no, de verdad, apoyen a su gobierno. Creo que hay muchas 
instituciones del Estado que están al debe”, sostuvo.
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“No está bien que por mantener 
hermosa la ciudad les quitemos los 
pocos espacios de habitabilidad”. 
Loreto Vidal, Corporación Sempiterno.

“Las personas en situación de 
calle deben ir voluntariamente a 
los dispositivos”. Hedson Díaz, 
seremi de Desarrollo Social

MUNICIPIO PENQUISTA RECURRIÓ DE PROTECCIÓNCristian Olivares Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

Aún es frecuente ver en Concep-
ción la presencia de personas vi-
viendo en las calles, haciendo de 
las veredas sus hogares, y en donde 
la precariedad, inseguridad y falta 
de higiene son elementos propios de 
este estilo de vida, que en muchos 
casos mejora cuando deciden acep-
tar la ayuda de otros para tener un 
techo donde pasar la noche, sobre 
todo en invierno. 

Son mil 500 las personas en esta 
realidad, según cifras de la seremi de 
Desarrollo Social y Familia del Biobío. 
En el municipio de Concepción esti-
man que los puntos calle donde estas 
personas se instalan son cerca de una 
veintena, los que van cambiando se-
gún la acción de Carabineros.  

El frío y las lluvias han agravado 
aún más su situación: la noche del 
viernes, tres personas fueron encon-
tradas fallecidas al interior de un con-

Situación de  
personas en calle  
llegó a Tribunales

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Solicitaron la internación involuntaria de un hombre con 
problemas mentales, por agredir a funcionarios municipales.  
Sin embargo, el seremi de Desarrollo Social y la directora de la 
Corporación Sempiterno recordaron que no se puede internar 
a una persona en contra de su voluntad.

tainer, en el sector del baipás de la 
ruta 160 de Coronel. Funcionarios 
de Carabineros hallaron los cuerpos 
de dos mujeres y un hombre, todos 
mayores de edad, personas precisa-
mente en situación de calle, y que 
habrían fallecido debido a una into-
xicación con monóxido de carbono 
debido a la combustión de un brase-
ro que se encontró en el lugar. 

En Concepción, tras la instalación 
de barreras en el sector de la Plaza In-
dependencia, debido a los trabajos 
que se están realizando en el lugar, al-
gunas personas que viven en las ca-
lles se instalaron en calle Aníbal Pin-
to, entre  O’Higgins y San Martín, si-
tuación que llegó a Tribunales en los 
últimos días. 

 
El recurso 

El municipio de Concepción pre-
sentó un recurso de protección en 
contra del Servicio de Salud penquis-
ta. La razón es que hay tres personas, 
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“Emplazamos al Servicio de Salud 
Concepción que a través de los 
hospitales puedan recibirlos”. Aldo 
Mardones, alcalde (s) Concepción.

FOTO: CEDIDA.

en la calle por muchos factores, y en 
este caso hay un estado de salud si-
quiátrica que se debe abordar. Por 
esto, con el alcalde y el seremi de Sa-
lud estamos coordinando camas clí-
nicas para personas que tienen pro-
blemas siquiátricos, es decir, hace-
mos el trabajo que nos corresponde 
como Ministerio. Sin embargo, hay un 
principio de Derechos Humanos, que 
es la voluntariedad, y las personas 
en situación de calle deben ir volun-
tariamente a los dispositivos. A él 
(C.M.M) lo hemos invitado, y él volun-
tariamente ha elegido estar en la ca-
lle”, �nalizó Díaz. 

 
En desacuerdo 

Loreto Vidal, abogada y directora 
ejecutiva de Corporación Sempiter-
no, que trabaja con personas en situa-
ción de calle, aseguró estar en contra 
de que este tipo de casos lleguen a Tri-
bunales. “Todos los años he tenido 
que tomar acciones por personas de 
situación de calle, pero para mí no 
está bien cuando no hemos analiza-
do el caso, creo que la justicia tiene 
que tomar en consideración los as-
pectos valóricos, éticos y humanos 
que hay detrás de esta situación”, re-
�exionó. 

Por esto, llamó al alcalde a tomar 
otro tipo de decisiones en torno a es-
tos casos: “Yo hago un llamado a la 
municipalidad, porque hago el reco-
rrido en las rutas sociales, y es muy 
doloroso, ya que les llevamos cosas 
para que ellos implementen sus ru-
cos, y no está bien que por mantener 
hermosa la ciudad les quitemos los 
pocos espacios de habitabilidad que 
tienen las personas en situación de 
calle, que no han querido acogerse a 
un dispositivo, porque es real que te-
nemos un problema de salud mental 
de muchos de ellos que no está resuel-
to. Los derechos humanos se respe-
tan a todo evento y la ética no es aco-
modaticia, por lo que también aplica 
para este momento”, recordó.  

Vidal contó que en Sempiterno 
abrieron un nuevo albergue el pasa-
do sábado, que pusieron en marcha 
en 24 horas debido a las condiciones 
climáticas, “en el que tenemos un 
cupo de 40 personas en este albergue 
y anoche ya tuvimos un sobrecupo de 
43 personas. Tenemos otro albergue 
en calle Trinitarias con 20 cupos, y 
abriremos otro con capacidad para 
20 personas, en el sector Vega cerca 
de calle Colón. Aquí lo que hacemos 
es recuperar dignidad, y darles tienen 
un espacio para vivir como cualquier 
persona que no ha pasado por estar 
en situación de calle. 

según consta en la acción legal, que 
pernoctan en la citada calle, acompa-
ñados de ocho perros, generando mo-
lestias en los vecinos como altera-
ción del orden público, debido a epi-
sodios protagonizados por uno de 
ellos, de iniciales C.M.M., quien pre-
senta problemas de salud mental pro-
tagonizando serios actos de violencia 
contra personal municipal. 

En el recurso, el municipio pen-
quista argumenta que: “debido a la 
problemática de consumo de alco-
hol de estas personas en situación de 
calle, se ha generado una afectación 
directa a la integridad física y psíqui-
ca de los vecinos del sector, princi-
palmente producto de los ruidos y 
gritos que se concentran en el hora-
rio nocturno, lo que ha afectado el 
descanso de la comunidad del sec-
tor, impidiéndoles dormir de forma 
normal y continua, con las impli-
cancias en su salud física y psíquica 
que eso signi�ca”. 

Agrega que “se presenta en el sec-
tor un problema de salubridad, ya 
que se ha generado un foco de insa-
lubridad por las consecuencias natu-
rales de personas en situación de ca-
lle, viviendo en un sector, generándo-
se fetidez, hedor y suciedad”. 

La municipalidad insiste en el es-
crito en que “en el sector se realizan 
operativos de limpieza y desalojo, 
donde han podido detectar consumo 
problemático de alcohol y droga, 
también con aparente trastorno de 
salud mental, sin tratamiento. Los 
operativos realizados han tenido por 
objetivo el desalojo y la sanitización 
del lugar, y el ofrecimiento de cupos 
en albergue para las personas en si-
tuación de calle, los que han sido re-
chazados reiteradamente”. 

Por todo esto, en mayo se realizó 
una mesa calle entre distintas auto-
ridades, para abordar los puntos 
críticos de personas en situación de 
calle, con graves problemas de sa-
lud mental. 

En esa reunión se solicitaron cupos 
de internación administrativa a la 
Seremi de Salud del Biobío y al Servi-
cio de Salud Concepción, quedando 
como compromiso abordar y dar so-
lución a estos puntos críticos. Sin 
embargo, se noti�có al municipio que 
no se puede proceder a la hospitali-
zación involuntaria debido a la falta 
de cupos en los recintos pertenecien-
tes al Servicio de Salud Concepción. 

Este mes, la situación se agravó ya 
que C.M.M., quien vive en el citado 
punto calle, agredió, según la acción 
legal, a personal municipal, lanzan-
do conos, palos, frazadas y amena-
zando a personal de aseo, quienes 
estaban apoyando en un operativo 
municipal. Así, en el recurso de pro-

Tanto en el Consejo Comunal 
de Seguridad de Concepción 
como en el Gobierno han 
abordado esta problemática 
y sus soluciones.

Es un tema 
intersectorial

El 8 de julio la municipalidad 
de Concepción presentó el 
recurso de protección en la 
Corte de Apelaciones.

Acción legal 
en trámite

Vecinos de Lonco y su idea 
de materializar un parque 
donde estuvo Fesiluz

Construir un gran parque en el 
espacio donde se desarrolló Fe-
siluz, es lo que persiguen veci-
nos del sector de Lonco en la co-
muna de Chiguayante. Destino 
añorado que fue analizado junto 
al diputado Eric Aedo y el conce-
jal Carlos Hidalgo. 

Lo anterior, considerando que 
son cinco hectáreas de terreno, 
donde se podrían desarrollar ac-
tividades deportivas y de recrea-
ción, no sólo para gente de la co-
muna, sino que para toda la in-
tercomuna, más con su cercanía 
al Río Biobío. 

El parlamentario se compro-
metió con los vecinos a apoyar 
los pasos que se deben dar con el 
terreno entre ellos una reunión 
con la municipalidad de Chigua-
yante, el Ministerio de Bienes Na-
cionales y el Gobierno Regional. 

“Nos hemos reunido con los 
vecinos del sector de Lonco, 
quienes me han pedido que im-
pulsemos la limpieza de estas 
cinco hectáreas donde funcionó 
de manera irregular Fesiluz y 
donde aún quedan restos de esa 
presentación. Comprometimos 

el apoyo para ir limpiando este 
terreno, que esperamos estén 
destinadas decididamente para 
que construyamos un parque 
para la intercomuna de Concep-
ción, en el corazón de Chiguyan-
te”, dijo Aedo. 

Adelantó que “esperamos que 
en la semana del 25 de julio po-
damos reunirnos con el munici-
pio y establecer los avances del 
diseño del parque y la situación 
del terreno, una vez obtenido la 
concesión de Bienes Nacionales 
y de�nido esos elementos, po-
dremos avanzar a los pasos de �-
nanciamiento de esta iniciativa 
que esperamos sea apoyada por 
el Minvu y por el Gore”. 

El concejal Carlos Hidalgo aña-
dió que “sería maravilloso contar 
con este tercer parque en nues-
tra comuna, que estaría situado 
en la zona norte, ya que conta-
mos con uno en la zona centro 
(parque Ribera Biobío) y otro que 
se está materializando en la zona 
sur. Contar con este espacio se-
ría un punto de encuentro para 
las comunas, con un parque para 
todos y todas”.

TERRENO comprende cinco hectáreas.

tección, la municipalidad penquista 
solicita la internación involuntaria de 
esta persona, “para que estos hechos 
no vuelvan a ocurrir”.  

 
Distintas miradas 

Para el alcalde (s) de Concepción, 
Aldo Mardones, la internación forzo-
sa de C.M.M es necesaria, ya que se 
trata no solo de una situación de in-
civilidad o de seguridad, “sino de la 
dignidad de las personas en situa-
ción de calle. Creemos que la mirada 
debe ser íntegra, como municipio es-
tamos intentando ser parte de la so-
lución y en eso estamos trabajando, 
pero las competencias son del Servi-
cio de Salud Concepción y de la Sere-
mi de Desarrollo Social”. 

Mardones emplazó a la seremi a 
“entrar con más fuerza en este tema 
y tiene que tener una respuesta in-
mediata, atendiendo la situación 
de emergencia que estamos vivien-
do, porque hay un clima muy adver-
so para estar en la calle. También 
emplazamos al Servicio de Salud 
Concepción que a través de los hos-
pitales pueda recibirlos, ya que hay 
un problema de salud mental de 
por medio”. 

El seremi de Desarrollo Social, 
Hedson Díaz, respondió al emplaza-
miento del municipio y recordó que 
hoy existe el Plan Protege, antes co-
nocido como el Plan Invierno, que 
ya no se implementará solo en esa es-
tación y que se extenderá con alber-
gues abiertos las 24 horas del día, 
hasta enero de 2023. 

“Es nuestra preocupación como 
ministerio que ellos puedan estar en 
una condición de mayor dignidad, y 
no estar expuestos al frío y a condicio-
nes de inseguridad”, aseguró 

Sin embargo, la autoridad recordó 
que el ingreso a estos albergues es vo-
luntario, porque nadie puede ser lle-
vado a un lugar contra su voluntad.  

“Hay que explicar que ellos están 
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Ciudad
10 Diario Concepción Domingo 17 de julio de 2022

A CONTAR DE ESTA SEMANA

Sorpresa causó en varios residen-
tes de Concepción la llegada de una 
carta proveniente de la alcaldía, con 
el cobro retroactivo de los Dere-
chos de Aseo Municipal, correspon-
diente al período de pandemia de 
Covid-19 e incluso años anteriores. 

En cuanto a los cobros, son varia-
bles según constató Diario Concep-
ción, superando en algunos casos 
los $700 mil, de ahí la sorpresa, pues 
no toda la población estaba cons-
ciente del pago municipal. 

Lo anterior, está estipulado en el 
Artículo 7° de Ley de Rentas Muni-
cipales, que especi�ca que los mu-
nicipios cobrarán un derecho tri-
mestral por el servicio de retiro de 
cada vivienda, local u o�cina. El co-
bro se realiza, en el caso de las pro-
piedades habitacionales, a través 
del pago de contribuciones, que se 
efectúa cuatro veces al año al Servi-
cio de Impuestos Internos (SII). 

Respecto al cobro de Derechos 
de Aseo, el alcalde (s) Aldo Mardo-
nes dijo la municipalidad “tiene el 
mandato legal de efectuar este co-
bro por derechos de aseo que co-
rresponde a un costo anual dividi-
do en cuatro cuotas para facilitar su 
pago”. 
 
No hay excepción 

Si bien los Derechos de Aseo es-
tán estipulados por ley, las cifras e 
intereses que se acumularon con 
los años di�culta el pago para algu-
nos vecinos de Concepción. 

“Tengo una pensión de invalidez, 
cuya mitad se me va en el pago de di-
videndo. Esta carta que me llegó el 
miércoles, lejos de causarme sor-
presa, me causó pena porque siem-
pre reviso la página del municipio y 
no registraba deuda, reconozco que 
lloré. Hoy (ayer) estoy más tranqui-
la y veré si puedo acogerme a las 
cláusulas que eximen del pago”,  in-
dicó Lilian Bizama. 

Esteban Pacheco, quien reside en 
el centro de Concepción desde el 
año 2020, comentó que “me encon-
tré con esta carta bajo la puerta de 
mi departamento, le pregunté el 
conserje y me comentó que no sólo 

Municipio penquista 
pone en curso cobro 
de Aseo Domiciliario

la había recibido yo. Me están co-
brando desde el 2019, tiempo en el 
que yo no vivía en el departamen-
to, ni en la ciudad”. 

Agregó que “para mí este cobro es 
nuevo, ya que en mi anterior vivien-
da era mi arrendador quien se en-
cargaba de esto, porque se pagaba 
con las contribuciones de la propie-
dad, lo que estaba estipulado en el 
contrato, por lo que tendré que ha-
blar con mi arrendadora. Aun así es 

una falta de criterio el alto costo de 
los intereses que cobra la Municipa-
lidad de Concepción y que se deta-
lla en la carta que recibí. El munici-
pio debería retractarse y considerar 
que aún estamos en pandemia, eli-
minando, por último los intereses, 
para incentivar el pago de los Dere-
chos de Aseo”. 

Consultado al respecto, el alcal-
de (s) Mardones detalló que “ningún 
municipio en Chile está facultado 

para condonar multas e intereses o 
saldo capital, para lo cual se requie-
re una ley expresa que permita ha-
cer esa condonación” 

Recalcó que en el contexto de la 
pandemia, “como municipalidad, a 
través del alcalde se planteó la ne-
cesidad de que los legisladores 
aborden esta materia y puedan fa-
cultar a los municipios  para condo-
nar multas e intereses, porque �nal-
mente es esto lo que abulta la deu-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ciudadanos comenzaron a recibir una carta con cobro 
retroactivo de los últimos años. Vecinos acusan sorpresa ante 
altos intereses. Municipalidad indica legalidad.

da de las personas”. 
En ese sentido, a través de dispo-

siciones municipales, en Concep-
ción se dictó una ordenanza me-
diante la cual se han generado cau-
sales de exención a personas más 
vulnerables, con el objeto de que 
puedan acceder a este bene�cio y 
no paguen la cuota de cada perio-
do, algo que está determinado en el 
texto enviado, en el punto “solicitud 
de exención”. 

Mardones puntualizó que “esta 
exención rige a partir de cuando la 
persona hace este trámite y no tie-
ne efecto retroactivo, aplicándose 
a personas en situación de vulne-
rabilidad, precariedad social, adul-
tos mayores, personas con enfer-
medades catastró�cas, organiza-
ciones sociales sin �nes de lucro, 
por ejemplo”. 

Quienes no han recibido la carta 
por concepto de aseo, pueden acu-
dir a la O�cina de Atención de Pú-
blico del Departamento de Patentes 
y Rentas Municipales (Barros Ara-
na n°544 piso 2), de lunes a viernes 
en horario de 9:00 a 13:00 horas y en 
caso que quieran solicitar una exen-
ción deberán �rmar un “Convenio 
de Pago de los Derechos Adeuda-
dos” en la misma o�cina.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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a través de disposiciones 
municipales se han 
generado causales de 
exención a personas más 
vulnerables.

Concepción dictó 
una ordenanza 

TODO inmueble 
paga Derechos de 
Aseo.

cuatro veces al año. 
Normativa estipulada en el 
artículo 7° de Ley de Rentas 
Municipales.

Los pagos deben 
efectuarse
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de grandes cataclismos 
astrofísicos como explosión  
de supernovas o radiación 
de agujeros negros 
supermasivos no se había 
considerado en estudios 
previos sobre astrobiología.

El impacto 
destructivo

Cientí�cos de 
Astronomía UdeC 
desarrollaron impactante 
nuevo estudio en el área 
de astrobiología.

“Una civilización avanzada 
podría colonizar la Vía 
Láctea en un periodo de 100 
mil a un millón de años”. 
Dominik Schleicher 

“Eventos astrofísicos muy 
energéticos contribuyen a 
reducir número de forma 
signi�cativa (sociedades)”. 
Stefano Bovino

Estudio Cata-UdeC reduce 
posibilidad de vida 
extraterrestre a la mitad

TRABAJO FUE PUBLICADO EN LA ÚLTIMA EDICIÓN DEL JOURNAL OF ASTROBIOLOGY

¿Dónde están todas y todos? La pre-
gunta formulada en el verano de 1950 
por el italiano Enrico Fermi durante 
una conversación entre cientí�cos se 
volvió la paradoja que hasta hoy está 
sobre una de las grandes interrogantes 
que inquietan a la humanidad: ¿existe 
vida inteligente en otros planetas?, 
pues todavía no se halla evidencia de 
civilizaciones avanzadas, pese a la vas-
tedad del Universo y que existen miles 
de millones de sistemas planetarios 
como el nuestro. 

Soluciones como la afamada Ecua-
ción de Drake calculan la posibilidad 
de encontrar vida inteligente conside-
rando varios factores como estimacio-
nes que señalan, por ejemplo, que el nú-
mero de planetas habitables en nues-
tra Vía Láctea podrían ser más de 300 
millones. Inexplicablemente sólo se ha 
encontrado silencio. Y, ahora, un estu-
dio de investigadores del Departamen-
to de Astronomía de la Universidad de 
Concepción (UdeC) y el Centro de As-
trofísica y Tecnologías A�nes (Cata), 
ofrece una nueva respuesta para la pa-
radoja, reduciendo a la mitad la posi-
bilidad de existencia de civilizaciones 
avanzadas en el Universo. 

El estudio se publicó en el prestigio-
so Journal of Astrobiology y lo realiza-
ron los doctores Dominik Schleicher y 
Stefano Bovino, quienes explican que 
incorporaron varios factores en el aná-
lisis, como estimaciones del tiempo 
que requeriría una civilización avan-
zada para colonizar la Vía Láctea, 
cuánto tardarían los viajes extrate-
rrestres y un elemento no considera-
do en investigaciones previas: el im-
pacto destructivo de grandes cataclis-
mos astrofísicos como explosiones de 
supernovas y la radiación de agujeros 
negros supermasivos. 

 
Colonizar la Vía Láctea 

Dominik Schleicher cuenta que, ba-
sándose en el tamaño de nuestra gala-
xia y la distancia típica entre estrellas, 
se puede calcular que para llegar a la es-
trella más cercana, Próxima Centauri, 
se requerirían cerca de 400 años. “Su-
poniendo que contamos con un méto-
do de transporte que se mueva al 1% de 
la velocidad de la luz, este sería el tiem-
po requerido para llegar a este sistema 
planetario, ubicado aproximadamen-
te a 4 años luz de distancia de nuestro 
planeta”, precisa. 

Contando con la tecnología necesa-
ria, continúa el astrónomo, se podría 
estimar que el tiempo requerido para 
la colonización sería relativamente 
corto, cosmológicamente hablando. 
“Una civilización avanzada podría co-
lonizar la Vía Láctea en un periodo de 
100 mil a un millón de años, conside-

do en la investigación”, precisa el doc-
tor Schleicher. 

Se sigue hablando de muchísimas ci-
vilizaciones, pero no se ha podido de-
tectar vida inteligente. Y Stefano Bovi-
no aclara que la limitante principal es 
la capacidad de éstas para existir el 
tiempo su�ciente. “Los números abso-
lutos que proponen diversos modelos 
podrían estar bastante reducidos, si 
consideramos las inestabilidades capa-
ces de afectar estas sociedades, como 
guerras nucleares u otras razones que 
les impidan prosperar el tiempo su�-
ciente. Los efectos astrofísicos lo van a 
reducir aún más, pero la limitante prin-
cipal es la estabilidad de las civilizacio-
nes mismas”, concluye. 

FOTO: UDEC.

Para llegar a la conclusión, el análisis consideró factores como tiempo requerido 
para la colonización de sistemas planetarios y eventos astrofísicos dramáticos.

lizaciones avanzadas porque sólo 
alcanzarían a existir un breve periodo 
antes de autodestruirse debido a gue-
rras o agotamiento de recursos, con 
amenazas como el cambio climático 
que hoy afecta a nuestro planeta.  

“A esto agregamos el efecto destruc-
tivo de fenómenos astrofísicos, que 
son relativamente frecuentes y, en prin-
cipio, podrían afectar a cualquier sis-
tema. Si bien no van a suprimir por 
completo el desarrollo de civilizaciones 
avanzadas, eventos muy energéticos 
como los estallidos de rayos gamma o 
las explosiones de supernovas de dis-
tintos tipos, contribuyen a reducir su 
número de forma signi�cativa”, deta-
lla el profesor Stefano Bovino. 

 
¿Tierra rara? 

Los astrónomos aclaran que el nú-

mero real de posibles civilizaciones aún 
es desconocido y puede ser variable. 
Desde el escenario de una “Tierra rara”, 
donde nuestro planeta es el único de 
nuestra galaxia con vida inteligente, 
hasta lo que plantea la Paradoja de Fer-
mi, que ya deberían existir muchos sis-
temas planetarios colonizados. 

El nuevo estudio plantea que un pa-
rámetro muy signi�cativo para enten-
der esta incertidumbre corresponde 
al tiempo de vida de una civilización 
avanzada, que determina la abundan-
cia global. “Si una civilización avanza-
da puede sobrevivir aproximadamen-
te mil años, podríamos contar unas 10 
mil civilizaciones en nuestra galaxia. 
Pero, hay mucha incertidumbre y el 
número se disminuye aproximada-
mente en 50% si consideramos los efec-
tos astrofísicos que hemos incorpora-
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 STEFANO BOVINO.DOMINIK SCHLEICHER.

rando la distancia entre estrellas y 
tiempos estimados para viajes extra-
terrestres”, a�rma. 

La evidencia de la investigación su-
giere que la chance de que esta clase 
de civilizaciones alcancen a desarro-
llarse se reduciría a la mitad. Y la Pa-
radoja de Fermi considera la posibili-
dad de que no conozcamos otras civi-
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se puede ver en este link 
https://bit.ly/3chCltI en su 
versión digital. 

El libro/guía 
de campo 

Parque Botánico Hualpén: guía 
visibiliza a sus árboles patrimoniales 

POSEE UNA VERSIÓN DIGITAL Y PRONTO SE IMPRIMIRÁ UN LIBRO ILUSTRATIVO

A 13 kilómetros del Concepción 
está uno de los pulmones verdes de 
la intercomuna urbana y de los po-
cos relictos de bosque nativo coste-
ro que quedan en la provincia: el 
Santuario de la Naturaleza Penínsu-
la de Hualpén. Más de 2 mil hectá-
reas dentro de las que están el Par-
que y Museo Pedro del Río Zañartu, 
de cuyo terreno se le cedieron 73 
hectáreas en comodato al Departa-
mento de Botánica de la Facultad de 
Ciencias Naturales y Oceanográ�-
cas de la Universidad de Concep-
ción (UdeC) en la década de 1970. 

Así nació el “Parque Botánico de 
Hualpén”, donde está la Estación 
de Biología Terrestre UdeC. Y es que 
es un laboratorio natural único que 
ha sido rica fuente de información 
y formación para varias generacio-
nes de profesionales e investigado-
res de las ciencias naturales terres-
tres, donde se han desarrollado in-
contables tesis, proyectos y 
experiencias junto con la fauna, �o-
ra, ecosistemas y paisajes nativos 
que alberga un lugar cuyas maravi-
llas naturales se ha decidido acercar 
a todos con el libro/guía de campo 
“Árboles del Parque Botánico de 
Hualpén”. 

Es una publicación gratuita que 
como idea surgió dentro del Depar-
tamento de Botánica hace más de 10 
años, impulsada por el doctor Rober-
to Rodríguez (Q.E.P.D.) y desde el 
inicio colaboró el doctor Carlos Bae-
za, actual director del Herbario UdeC 
y quien lleva la posta de la iniciativa 
diseñada para visibilizar y poner en 
valor al patrimonio arbóreo local. 
Hace unos años lanzó una primera 
versión digital y pronto una edición 
impresa a color e ilustrativa, posible 
por una alianza con el Instituto de 
Ecología y Biodiversidad (IEB), es-
tando implicado en el proyecto su 
equipo de comunicaciones y el inves-
tigador Lohengrin Cavieres, tam-
bién académico de Botánica UdeC.  

 
Conocimiento para cuidar 

Queule, peumo, boldo y pitao son 
parte de los árboles patrimoniales 
que están en el Parque Botánico y en 
la guía. Muchos, además de ser en-
démicos, son únicos, como el queu-
le y pitao, especies monotípicas 
(únicas representantes de su géne-
ro) y lamentablemente en un críti-
camente vulnerable estado de con-
servación.  

En el sitio funciona la Estación de Biología Terrestre de la 
UdeC y en el Departamento de Botánica nació la idea de 
generar una obra para mostrar a las especies arbóreas y 
contribuir al conocimiento y educación ambiental. Un 
proyecto en el que hoy también trabaja el Instituto de 
Ecología y Biodiversidad.

PITAO es una de 
las especies de 

árboles nativos del 
Parque. Es 

también una 
especie única y en 

grave estado de 
conservación. 

Carlos Baeza reconoce el largo 
trabajo que ha implicado materia-
lizar la guía/libro; en una primera 
fase el desafío fue recopilar las imá-
genes de todos los árboles, pues in-
formación abundaba, y luego hallar 
recursos para imprimir una obra 
con tantas y coloridas fotos. Ahora, 

retos son esperar la impresión para 
entregar el libro y llegar a la mayor 
cantidad de personas, cientí�cas o 
no, para contribuir con este cono-
cimiento a fortalecer la educación 
ambiental, la consciencia e interés 
de aportar, con acción individual o 
colectiva, a la conservación de una 

biodiversidad nativa que tiene ame-
nazados representantes. 

Con eso en la mira, el botánico 
a�rma que el libro está hecho para 
que lo entiendan personas de toda 
edad y nivel de conocimiento sobre 
árboles para tengan una clara visión 
sobre los que hay en el Parque Bo-

tánico, que son los que se pueden 
hallar en el entorno y en otros sitios 
de la zona.  

“La guía tiene una clave dicotómi-
ca y alguien con muy poca expe-
riencia podría identi�car en terre-
no los árboles que hay”, destaca. 
Parece obvio saber cuándo se está 
frente a un árbol, aclara, pero no 
siempre lo es y para diferenciar de 
un arbusto la planta debe medir al 
menos 3 metros, por ejemplo. “La 
clave se basa en la hoja. Con esta, 
una persona levemente interiori-
zada puede llegar a un nombre”, 
a�rma. Con un nombre, además de 
fotos, en la guía se hallará una com-
pleta descripción del árbol, desde su 
distribución, usos medicinales, es-
tado de conservación o datos sobre 
�orecimiento y cuándo da frutos. 
Ello, mani�esta, apuntando a quie-
nes puedan desear colectar semillas 
y propagar a la especie, una forma 
concreta de contribuir en su recu-
peración y/o preservación.   

 
Punto de partida 

Baeza precisa que cerca de 20 es-
pecies se incluyen en el libro y reco-
noce que “los árboles son una mues-
tra pequeña de toda la biodiversi-
dad del lugar”. Es que, cuenta, en los 
ecosistemas hay muchas más es-
pecies de �ora y fauna, habiendo 
otros grupos vegetales mucho más 
diversos, pero también sabe que 
“los árboles son lo que más se ve y 
representan”.  

Por lo mismo cree que una guía 
para visibilizarlos e informar puede 
ser buena forma para despertar el 
interés de aprender más sobre otras 
clases de especies y/o replicar el 
trabajo para abarcar la diversidad. 
“Creo que esta guía puede ser un 
punto de partida para que se pue-
dan hacer más acciones. Tenemos 
el listado de toda la �ora del Parque 
y se podría hacer algo más elabora-
do con afán cientí�co y de divulga-
ción de conocimiento”, cierra.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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1.000 Toneladas de forraje comenzaron a ser 
entregadas, desde junio, a productores 
ganaderos de la comuna de Alto Biobío.

PARA LA ALIMENTACIÓN DE GANADO 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde junio más de mil tonela-
das de forraje comenzaron a ser 
entregadas a productores ganade-
ros de la comuna de Alto Biobío, 
a través del Instituto de Desarro-
llo Agropecuario (Indap), con una 
inversión total de más de 435 mi-
llones de pesos por parte del Go-
bierno. 

La entrega de esta alimentación 
animal bene�ciará a un total de 
2.249 agricultores de la comuna 
pehuenche. Se busca entregar esta 
ayuda antes de comenzar las ba-
jas temperaturas en la zona, y jun-
to con ello las nevazones del in-
vierno y las mayores heladas. 

Los recursos invertidos se tra-
ducirán en 1.124 toneladas de ali-
mento, para continuar con el de-
sarrollo del sector silvoagrope-
cuario en la provincia de Biobío. 

La entrega que se está realizan-
du está dentro de la resolución de 
emergencia agropecuaria que In-
dap aprobó para alimento concen-
trado para el año 2022 en la comu-
na de Alto Biobío, enmarcado tam-
bién en el apoyo por dé�cit hídrico, 
desde el Ministerio de Agricultura. 

Forraje: el 
insumo agrícola 
y ganadero 
esencial para la 
temporada de 
invierno 

FOTOS: DIARIO LA TRIBUNA DE LOS ÁNGELES

Ganaderos y 
agricultores de la 
Región han acusan 
un aumento 
considerable en el 
valor del producto. 
Empresas del 
rubro señalan que 
el traslado y el 
efecto pandemia 
in�uyen en el 
precio. Desde el 
Gobierno 
mantienen, 
durante este 
invierno, una 
entrega constante 
en las localidades 

Continúa en pág. 14
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ra, desde otros mercados  y han 
subido demasiado los �etes marí-
timos”, manifestó Juan Pablo Her-
nández, jefe de la o�cina de Coo-
primsen de los Ángeles. 

Asimismo, Hernández añadió 
que el aumento de los costos de 
producción y traslado ha llevado 
a subir de forma considerable el 
valor de venta del forraje. “El alza 
de los precios del forraje se tradu-
ce casi en un 150%, considerando 
que hay muchos factores que in-
�uyen. Lo importante es que la de-
manda se ha mantenido”, agregó. 

Por su parte, agricultores y ga-
naderos de la Alto Biobío, desta-
can que los precios han aumenta-
do demasiado en un corto perío-
do de tiempo.  

“Los valores del forraje se eleva-
ron demasiado y dicen que es por 
la pandemia. Yo compro forraje, 
quizás no en una gran cantidad, 
hace muchos años y no había vis-
to un alza así. Durante una tem-
porada yo llego a adquirir casi 600 
fardos y este año se ha hecho difí-
cil porque se requiere mucho di-
nero”, comentó Luis Castillo, ga-
nadero de Alto Biobío, quién ha 
podido ver las consecuencias de 
los altos costos del forraje en este 
invierno.

Industria del Forraje 
“Se de�ne forraje a cualquier 

parte comestible (no dañina) de 
una planta, que posee un valor 
nutritivo para la alimentación de 
rumiantes y otros herbívoros, con 
el propósito de producir carne, 
leche y/o lana para uso humano. 
Su valor como alimento para el ga-
nado depende de su contenido de 
nutrientes (energía, proteínas, �-
bra, minerales, etc.), de su diges-
tibilidad (grado de aprovecha-
miento del forraje en el proceso di-
gestivo del animal) y de la 
cantidad consumida por los ani-
males”, explicó Verónica Merino, 
académica del Departamento de 
Producción Animal de la Facultad 
de Agronomía de la UdeC. 

 
Actualidad 

Según datos entregados por la 
Seremi de Agricultura, son cuatro 
las empresas dedicadas al forraje 
que trabajan en conjunto al Go-
bierno para llevar el insumo a los 
sectores que se ven más golpeados 
con el invierno.  

Estas empresas son Cals, Cope-
val, Cooprimsen y Biosur. 

“Los insumos agrícolas, en ge-
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nelada de urea, insumo que forma 
parte del forraje, está alrededor de 
los $400.000 y hoy está a casi 
$1.000.000. Lo que pasa es que 
este fertilizante viene desde afue-

neral, están todos más caros y todo lo 
que respecta a la producción de forra-
je. Cuando hay dé�cit o se acerca el 
invierno, las personas tienden a subir 
los precios. En un año norma, la to-

Las praderas y cultivos forraje-
ros requieren en su estableci-
miento y manejo de la inversión 
en una serie de insumos agrícolas. 
Entre ellos los más importantes 
son: semillas, fertilizantes, her-
bicidas, fungicidas. A estos costos 
se suman los gastos en combus-
tible y mano de obra requeridos 
por los vehículos y maquinarias 
durante las labores agrícolas de 
preparación del suelo y en la co-
secha del forraje.  

“Como se ha mencionado en 
los medios de comunicación en 
los últimos años, los precios de los 
insumos usados en la producción 
de forrajes ( fertilizantes, agro-
químicos, combustibles y mano 
de obra) han sufrido alzas consi-
derables como resultado de la 

pandemia Covid 19, la guerra en 
Europa del Este y del alza en el 
precio del dólar, por lo que es ra-
zonable esperar un aumento de 
los costos de producción de todos 
los productos agrícolas, y los fo-
rrajes no escapan a ello”, dijo Mar-
celo Doussoulin, ingeniero agró-
nomo y académico UdeC. 

En de�nitiva, expertos dicen 
que el aumento de precio de los 
forrajes se verá re�ejado en un 
aumento de los costos de pro-
ducción de productos pecuarios 
(leche y carne, por ejemplo) por lo 
que el precio debiera aumentar en 
el corto o mediano plazo. De he-
cho, ya se han podido constatar 
alzas en los precios de venta de es-
tos productos a nivel del consu-
midor �nal.

¿Es normal el aumento 
observado en la actualidad en 

su valor de producción?

Viene de pág. 13
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EN MEDIO DE SISTEMA FRONTAL EN LA ZONA CENTRO-SUR

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

En medio del sistema frontal que 
afecta a la zona centro sur del país, 
voluntarios y voluntarias de TE-
CHO-Chile comenzaron los Traba-
jos de Invierno 2022, con el objeti-
vo de construir 120 viviendas de 
emergencia para familias que viven 
en exclusión habitacional en la Re-
gión del Biobío. 

Estos trabajos buscan ser históri-
cos no solo por las duras cifras ac-
tuales sobre las que la misma orga-
nización ha alertado, sino que tam-
bién porque se realizarán en las 
comunas de Curanilahue y Lota, lu-
gar donde “Un Techo para Chile” 
realizó sus primeras construccio-
nes 25 años atrás, época en la que 
había un número similar de familias 
habitando en campamentos que las 
que hay actualmente en el país.  

Con un evento inaugural que con-
tó con la presencia de representan-
tes de TECHO-Chile, de la Munici-
palidad de Curanilahue y de la Mu-
nicipalidad de Lota, además de 
cientos de voluntarios y el cantan-
te Sergyo, se dio el puntapié inicial 
a las construcciones.  

Héctor Guarda SJ, Capellán de 
TECHO-Chile, indicó que “volver a 
Curanilahue después de 25 años es 
volver también a la emergencia de 
las personas que viven más exclui-
das en nuestro país, que no cuentan 
con mínimos necesarios para miti-
gar el frío, la lluvia, la humedad. 
Hoy 25 años después, volvemos, 
porque las cifras de precariedad ha-
bitacional en nuestro país son es-
candalosas y no nos pueden ser in-
diferentes. Por eso hemos querido 
conmemorar nuestra llegada a este 
lugar”. 

Techo-Chile construirá viviendas de 
emergencia para 120 familias del Biobío

Las construcciones tienen una materialidad adaptada a las condiciones del sur de 
Chile para familias en situación de emergencia habitacional en las comunas de 
Curanilahue y Lota.

FOTO: TECHO PARA CHILE.

mismo tiempo una conmemoración 
especial a los 25 años de existencia 
de TECHO y un hito en el aniversa-
rio de plata de la organización.

Según el Catastro Nacional de 
Campamentos 2020-2021, desde 
2019 hubo un aumento de 74% en el 
número de familias viviendo en cam-
pamentos, lo que marca un máximo 
histórico desde 1996. Hoy, son más 
de 81 mil familias en alrededor de mil 

campamentos a lo largo de Chile. 
Además, la medición mostró que 

Curanilahue es una de las comunas 
de la Región del Biobío en las que 
más han aumentado los campa-
mentos desde 2017 y Lota es la co-
muna de la región con más familias 

viviendo en campamentos en pro-
porción a su cantidad de habitantes.  

De este modo, estos trabajos son 
una acción concreta e inmediata 
que busca apoyar a más de cien fa-
milias de estas comunas críticas 
con soluciones de emergencia, y al 

Presentarán recurso de protección contra  
Enap por derrame petrolero en Talcahuano

Tras la rotura en el oleoducto 
que conecta Re�nería Bío Bío con 
el Terminal Marítimo San Vicente 
de Enap, en la comuna de Talca-
huano, el abogado Remberto Val-
dés, presentará un recurso de pro-
tección contra la Empresa Nacional 
del Petróleo (Enap), para proteger 
la integridad física, psíquica y el 
derecho a vivir en un medio am-
biente libre de contaminación, de 
los habitantes de Hualpén. 

La falla en la tubería se registró 

en el sector Las Industrias, entre las 
avenidas Gran Bretaña y Rocoto, 
durante el mes de abril y, desde en-
tonces, se han retirado cerca de 66 
mil litros de hidrocarburos, lo que 
mantiene en alerta a los vecinos 
de la zona. 

Ante esta situación, el abogado 
Remberto Valdés, indicó que “la 
conducta de Enap, ya es una mara-
tón de perjuicios en contra de per-
sonas de zonas de sacri�cio como 
Quintero, Puchuncaví y Ventanas, 

también de las zonas de Concep-
ción, Talcahuano y Hualpén”, re-
saltando que “solicitaremos a los 
tribunales de justicia que siguien-
do el precedente del año 2019 de la 
excelentísima Corte Suprema, le 
ordene a esta empresa, y a las auto-
ridades que tienen a cargo la �sca-
lización, y sobre todo la preven-
ción de estos hechos, que hagan su 
trabajo, y posteriormente promo-
veremos las acciones de perjuicios 
en contra de la empresa petrolera”.
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en su estado puro -donde la guitarra 
es la protagonista- para Lucho Astu-
dillo, experimentado músico penquis-

ta y vocal coach, el rock es un esti-
lo que en estas nuevas generacio-

nes ha evolucionado y 
mezclado con diversas so-

noridades, enriqueciendo 
aún más el género. “Siento que 

desde la actitud del concepto rock -
trío guitarra, bajo y batería- veo que 
hay muchísima evolución hoy en día. 
Las nuevas bandas son en general tre-
mendas propuestas, produciendo 
algo muy original y fresco, creo que 

hay rock 
para rato”. 

O p i n i ó n  
que va en la 
misma lí-
nea por lo 
planteado 
por Gon-
zalo Nova, 
e x i m i o  
guitarris-
ta pen-
q u i s t a ,  
integran-
te de 
b an d a s 
c o m o  
Jodela-
sé y que 
actual-
mente 
l i d e r a  

su proyecto solista, quien apuntó que 
“con el tiempo todo ha ido evolucio-
nando. Hoy en día todo está convi-
viendo de buena manera, Concepción 
tiene de todos los estilos, la fusión que 
se está generando es algo que se tiene 
que dar y se está dando de manera na-
tural. No demarcaría tanto en cuanto 

ramos como la ‘música patrimonial’, 
que está ahí y nunca pasa de moda, 

y que en el caso del rock y el pop 
tienen un lugar importante. 
En el fondo, son estilos -rock 

y música urbana- que 
corren de forma 

paralela”. 
 

 
E s -

tilo que 
no pierde 
vigencia 

Más que 

“Sigue habiendo mucho rock y 
también mucho interés por la 
música que se hizo en 
décadas pasadas”. 
Roxana Pardo, cantante y 
compositora oriunda de Laja. 

“Concepción tiene de todos los estilos, 
la fusión que se está generando es algo 
que se tiene que dar y se está dando 
de manera natural”.  
Gonzalo Nova, guitarrista  
y músico local.

“Siempre permanece lo que consideramos 
como la ‘música patrimonial’, que está ahí y 
nunca pasa de moda, y que en el caso del 
rock y el pop tienen un lugar importante”. 
Rodrigo Pincheira, académico e investigador 
musical.

El rock y su longeva in�uencia, aunque 
con una marcada mezcla y evolución 

ESTO A PROPÓSITO DE LA CELEBRACIÓN EL PASADO 13 DE JULIO COMO EL DÍA MUNDIAL DEL ROCK

El pasado 13 de julio se celebró a ni-
vel internacional el Día Mundial del 
Rock, efeméride que recuerda la rea-
lización en 1985 del mega concierto  
“Live Aid”, el cual contó con la parti-
cipación de importantes bandas y ar-
tistas del género procedentes de Eu-
ropa y Estados Unidos, esto con la �-
nalidad de recaudar fondos a 
bene�cio de Somalía y Etiopía, países 
que pasaban por ese entonces por 
una compleja crisis de hambruna. 

A la distancia de aquello, y tenien-
do en cuenta que ha Concepción se le 
conoce como la ciudad del rock o”cuna 
del rock nacional”, título “honorí�co” 
que a muchos les parece inadecuado 
o lejano a la realidad, sí es un estilo que 
es un referente para distintas bandas 
actuales, y que no ha perdido lugar 
frente a otros géneros musicales, más 
bien ha seguido desarrollándose de 
manera paralela. “Lo que pasado hoy 
en día, que la hegemonía del rock está 
un poco en cuestión. Siguen existien-
do y naciendo bandas de rock, y que 
son de alguna manera continuadoras 
del propio legado histórico de Con-
cepción. De hecho todavía hay jóvenes 
que quieren replicar un modelo de 
banda como 
L o s  
B u n -
kers, un 
m o d e l o  
exitos o.  
Pero, lo 
que está 
p a s a n d o  
mediática 
y especí�- 
c a m en t e ,  
es que ha 
habido un 
avance sus-
tancian de lo 
que llama-
mos las mú-
sicas urba-
nas”, señaló 
Rodrigo Pin-
cheira, acadé-
mico, periodista e investigador musi-
cal autor de libros como “Genealogía 
del rock penquista”Somos tontos, no 
pesados”, entre otros. 

Palabras a las que agregó que “ha 

Ni dominante ni predominante, pero sí como un género con 
una clara presencia en los proyectos contemporáneos 
musicales de la zona, que de acuerdo a entendidos y 
experimentados músicos también regionales ha dado un 
salto natural y acorde con los tiempos conviviendo de buena 
manera con otros estilos, teniendo cuerda para muchos años. 

habido una proliferación 
de rap, hip hop, trap, 
una expresión que 
ha ido creciendo 
estos últimos cin-
co años. Es lo que 
sobre todo las au-
diencias más jó-
venes están escu-
chando y consu-
miendo. Es lo 
que está de 
moda. Por 
otro lado, 
siempre per-
manece lo 
que conside-

a estilos o si algo está predominando 
o ha dejado de hacerlo, porque jóve-
nes que siguen haciendo rock, nuevas 
bandas del estilo, pero igual hay otras 
que toman de base aquello y mezclan 
otros estilos o géneros. Apuesto por 
ello, es una realidad que va con la ciu-
dad y que se desdibuja más allá del 
rock, lo cual encuentro súper positivo”. 

Para Roxana Pardo, experimentada 
cantante y compositora regional, más 
conocida como La Rox, el rock sigue 
sonando fuerte nivel local, siendo un 
referente ineludible para las nuevas 
generaciones de músicos, “sigue ha-
biendo mucho rock y también mu-
cho interés por la música que se hizo 
en décadas pasadas. Esto se ve re�e-
jado, independiente de quienes ha-
cen música propia, que siguen apare-
ciendo proyectos tributos de bandas 
icónicas del rock, que es igual como el 
primer paso para partir en la música 
para luego lanzarse con lo de uno. 
Siento que es un estilo que está muy 
vivo, por ejemplo, hace unas sema-
nas estuve en un festival de la zona -
Laja Rock- y había un montón de gru-
pos jóvenes en esta misma sintonía”. 

Luis Herrera, vocalista y frontman 
del grupo Emana, como que los esti-
los se entienden de manera errada y 
que el rock se mantiene vivo, princi-
palmente, por su transmisión de ge-
neración en generación y que la mez-
cla es algo muy acorde a los tiempos. 
“Dentro de los varios estilos que se 
dan en la ciudad, igual sigue habien-
do un segmento que se dedica al 
rock, aunque igual el término para mí 
es más de pop, es decir, como que en 
Chile el rock es pop y lo netamente 
rockero es el metal. Creo que eso de 
que prevalezca o perdure el estilo va 
también por el entorno, desde la fa-
milia. Como que lo que se escuche en 
el hogar se traspasa de generación en 
generación, no de una manera im-
puesta sino como algo natural o co-
tidiano. Y también, para quienes se 
dedican a la música, como pasa en el 
medio de la movida urbana, el feat o 
la colaboración y mezcla de géneros 
es hacia donde van o con�uye la mú-
sica actual y los diferentes estilos en 
general”, a�rmó.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Tal vez extrañaron a su �gura, la recién ope-
rada Martina Oses, pero igualmente fue sor-
presa. O’Higgins llegó hasta el complejo Are-
nas Montt y superó a la Sub 19 de Fernández 
Vial por 2-1 avanzando a semi�nales. 

Sindy Jara y Natalí Rivera marcaron para el 
cuadro celeste, mientras que Maite Avello des-
contó de cabeza para las inmortales que no pu-
dieron salvar su invicto y se quedaron a un 
paso de entrar con las cuatro mejores.

Vialinas Sub 19 dijeron adiós a los playoffs
FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

logró Yenicel Torres, mejor 
mano local. Francisca Rocha 
logró 11 y Daniela Dubló 
aportó con 10.

puntos
22

UdeC solo consiguió 
victorias en la fase de grupos  
y ahora ya cuenta 11 triunfos 
en 11 partidos.

Siguen con su       
marcha invicta

EMOCIONANTE PRIMER JUEGO DE PLAYOFFS EN LA CASA DEL DEPORTE

Quedó claro que son dos equi-
pos de similares niveles, de grandes 
�guras y tremendo rendimiento co-
lectivo, pero también que esta llave 
se de�nirá por detalles. Y en esos 
momentos donde hay que tener ca-
tegoría para cerrar los partidos, la 
UdeC fue mejor que Ufro y la derro-
tó por 76-70 con un cierre perfecto 
en ambos lados de la cancha. A ra-
tos sufrió, pero dicen que así se dis-
frutan más las victorias. 

El duelo fue apretado desde un 
comienzo, pues la visita impuso sus 
términos durante algunos pasajes 
del encuentro, de la mano de Meli-
sa Cejas bajo el aro y el apoyo de Da-
niela Troncoso. Pero ninguno de los 
dos quintetos se sacaba tanta ven-
taja y alternaban el mando, con Ye-
nicel Torres como principal mano 
del ganador, con 22 tantos. 

Ufro ganaba a falta de 4 minutos, 
pero ahí fue clave una racha de pun-
tos con triple de Daniela Dubló, do-

UdeC lo cerró con categoría y se 
pone a una victoria del Final Four
Costó sacar diferencias sobre el muy 
buen equipo de la Ufro, pero las chicas 
del Campanil tuvieron frialdad para 
concretar un merecido 76-70.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

ble largo de Francisca Rocha y una 
jugada de tres puntos que Torres 
rubricó desde la línea de libres. Ahí 
Ufro tuvo que remar desde atrás, 
pero en la última jugada, con solo 3 
puntos de distancia, Laura Pérez 

obligó a una falta, acertó el primer 
tiro y la UdeC ganó el rebote en el se-
gundo. Un rebote de oro. 

Cerró con dos libres más de Ellen 
Figueroa y los brazos al cielo. Es al 
mejor de 3 partidos y el segundo es 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Para gritarlo bien fuerte: Cóndores tocan el cielo para bajarse en Francia
No pudo ser más épico. Y tampoco podía es-

cribirse de otra forma que no fuera contra 
todo, dando la vida en condiciones siempre ad-
versas. El rugby chileno escribió una página 
dorada en sus libros y clasi�có al Mundial de 
Francia tras  revertir una derrota en casa y ga-
nar el repechaje con un notable 31-29 en Den-
ver. Debía ganar por dos puntos y lo hizo con 
la inolvidable patada de Sebastián Videla. 

Y hubo momentos durísimos porque los di-
rigidos por Pablo Lemoine llegaron a estar 
26-14 abajo cuando empezando el segundo 
tiempo recibieron un try por parte de Joe Tau-
fete. Ahí se hicieron más fuertes y remontaron 
con tries de Matías Dittus y Videla, quien ade-
más acertó ambas conversiones. Faltando cin-
co minutos encajó ese penal histórico y el pi-
tazo �nal fue con llanto de emoción. Chile es-

taba tocando el cielo. 
Lemoine, entrenador de los Cóndores, ex-

presó muy emocionado que “estos chicos to-
maron un imposible y lo hicieron posible. 
Agradezco a mi familia, a Lulo (Cristian 
Rudlo� ), por los huevos que ha puesto cuan-
do todos decían que no. Nos vamos a Francia, 
estos pendejos se lo merecen”. 

Una de las �guras del equipo, Martín Si-
gren, no podía salir de su incredulidad y ma-
nifestó que “no tengo palabras, todavía no sé 
si estoy soñando o estoy despierto. Lo logra-
mos. Es increíble”. 

Chile integrará el Grupo D y debutará el do-
mingo 10 contra Japón, a las 8 de la mañana. 
en Toulouse. El 16 chocará con Samoa, el 23 
con Inglaterra y el 30 contra Argentina. Sí, 
Chile está entre los grandes.

FOTO: RUGBY CHILE.

el viernes en La Araucanía. Si hubie-
se un tercero, será el domingo 24 en 
Concepción.
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Naval se las arregló sin siete titulares 
y logró un punto en casa del sublíder

BUEN PUNTO CHORERO EN PARTIDO MUY TRABADO EN MONTE ÁGUILA

El parte médico era más largo 
que la propia alineación, pero Naval 
esta vez tuvo que apelar a lo otro: a 
la actitud, la guerra y controlar a un 
rival que se le iría encima y tiene 
muy buen fútbol. Cabrero abrió la 
cuenta, pero no pudo plasmar la 
supremacía que hubiese querido, 
mientras el equipo de Alejandro Pé-
rez no llegó muchas veces a la por-
tería de Salazar, pero tampoco pasó 
tantas zozobras. Fue un partido tra-
bado, de acciones muy cortadas por 
el árbitro principal y que terminó 
con 1-1, que puede ser muy valioso 
para los choreros. El escolta sigue 
ahí, a raya. 

No fue fácil pararse en el campo 
de juego sin Ángelo Novoa, Bryan 
Paredes, Bastián Suazo, Felipe Rivas, 
Michael Garcés, Ángel Véjar y Se-
bastián Garretón. Todos habitual-
mente titulares. El visitante alineó 
a Sebastián Sierra; Matías Tapia, 
Jhan Moraga, Sebastián Briones, 
Benjamín Moraga; Alexander Meri-
no, Marco Araya, Jonathan Valdebe-
nito; Juan Olea, Arturo Vásquez e Ig-
nacio Flores. Un once absolutamen-
te inédito. 

El clima tampoco ayudó mucho 
a hacer buen pie, en una cancha 
donde pega fuerte el viento, a ratos 
cayó lluvia y hasta se instaló el arcoi-
ris. Ahí, de la mano de Brandon Mu-
ñoz, Cabrero comenzó a manejar el 

El ancla se las arregló con una serie de bajas y un gol de desventaja antes de la media hora y rmó             
un empate que mantiene la distancia de 5 puntos con el propio Cabrero, su principal perseguidor.

campeonato. Un lateral que hace de 
todo, de los líderes de este equipo. 
Después de eso, la responsabilidad 
cambió nuevamente de manos. 

Y Cabrero tomó el relevo, contó 
con dos ocasiones clarísimas: una la 
falló Jerhal Oliva y la otra fue salva-
da en la línea por la zaga del puer-
to. ¿Y alguna del forastero? “Nacho” 
Flores tuvo la más clara con un re-
mate que se fue pegado a uno de los 
postes. Después el partido se puso 
cada vez más friccionado, el an -
trión sufrió la expulsión de Ignacio 
Mella en los minutos nales y otra 
vez cayeron en el alegato, saliéndo-
se del encuentro. 

Naval llegó a 22 puntos contra 17 
de Cabrero -un partido menos- y 
Mulchén se quedó más atrás, con 
15,  luego de la sorpresiva derrota 1-
3 en casa de Hualqui.

FOTO: COMUNICACIONES CDS NAVAL DE TALCAHUANO.

juego y logró abrir la cuenta en una 
acción que nadie logró despejar en 
el área y encontró a Patricio Ramos 
(27’) rematando a portería. El local 
jugaba a favor del viento y los cho-
reros se veían incómodos. 

Y por eso hay que resaltar que 

Naval fue guapo, que apenas quedó 
abajo en el marcador salió a buscar 
un gol rápido y lo consiguió en una 
situación parecida al gol rival, pero 
esta vez fue Matías Tapia quien 
tomó la pelota que nadie quería y 
consiguió su segundo tanto en el 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Lota se complicó con feo revés de local
La “Lamparita” rescató puntos 

contra los líderes del Grupo Sur 
para venir a perder tres puntos con 
Rengo, en Coronel, y ahora solo con 
tres fechas por delante para buscar 
la clasi cación. Matemáticamente 
posible, pero este 1-2 duele porque 
la visita ganó con justicia, el local 
apenas despertó en los últimos diez 
minutos. 

Rengo jugó un muy buen partido 
y en el primer tiempo convirtió en 

gura al portero Junior Bórquez. 
Pudo abrir la cuenta con Recabal 
elevando un zurdazo, Bórquez ta-

tías Recabal a los 32’, cabeceando 
un centro desde la izquierda. 

El equipo minero, que llegaba in-
victo con Andy Lacroix en el banco, 
entró con otra actitud aunque ge-
nerando pocas situaciones concre-
tas. A los 69’ se fue expulsado Sebas-
tián Elgueta por una innecesaria 
falta en defensa y el forastero apro-
vechó para aumentar con golazo de 
Brian Palma (83’) tras eludir al go-
lero lotino. Descontó Johan Muni-
ves (86’) cabeceando un tiro de es-
quina, pero no dio para más. Una 
derrota que puede costar caro.

FOTO: CEDIDA BADIR RAMIREZ.

pando a Palma arriba y otro rema-
te a ras de piso. Y lo logró con Ma-

1
RENGOL. SCHWAGER

2
Estadio: Federico Schwager 
Público: sin espectadores

GOLES

(86’) J. Munives (32’) M. Recabal 
(83’) B. Palma

1
NAVALCABRERO

1
Estadio : Municpal Monte Águila 
Público: 500 espectadores aporx.

GOLES

(27’) P. Ramos (29’) M. Tapia
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Virus y lesiones 
atacan a un León 
que vuelve a casa

Deportes Concepción dejó una 
muy pobre imagen tras caer go-
leado en casa de Cauquenes y ne-
cesita lavar esa cara. De los últi-
mos 6 juegos apenas pudo ganar-
le a Rodelindo Román. En ese 
escenario, no será fácil levantar 
cabeza contra este Trasandino 
que partió muy mal el año, pero 
se encuentra en gran forma. El 
equipo de “Pancho” Arrué visita el 
Ester Roa Rebolledo a las 15 ho-
ras y el dueño de casa tendrá una 
serie de bajas, entre lesiones y al-
gunos casos de Covid. 

El técnico Óscar del Solar en-
trenó toda la semana sabiendo 
que no contará con Sebastián Na-
varro y Joaquín Verdugo. El pri-
mero, tratándose su hernia lum-
bar para no perderse el resto del 
año, y el volante aún sin saber la 
gravedad de su lesión y ojalá des-
cartar un desgarro. 

Hasta ahí todo relativamente 
controlado, pero en los últimos 
días el club fue informado de tres 
casos de Covid y algunos de ellos 
estaban pensados como titula-
res para esta tarde. Los morados, 

que han sufrido por la justeza de 
su plantel, tendrán que realizar 
una serie de variantes no con-
templadas. 

Los lilas rescataron solo 5 pun-
tos de los últimos 18 en juego y 
aún así siguen encaramados en la 
parte alta gracias a la irregulari-
dad de los líderes San Marcos 
(que jugaba anoche con San Joa-
quín) y General Velásquez. 

 
Rival en racha 

Todo lo contrario sucede con el 
equipo dirigido por Francisco 
Arrué, que hasta la sexta fecha 
no llevaba ninguna victoria en su 
registro, pero de ahí en adelante 
levantó su rendimiento con mu-
cha fuerza y logró 13 de los últi-
mos 18 puntos que disputó, solo 
cayendo por la cuenta mínima 
frente a General Velásquez.  

¿Y cómo les fue en la primera 
rueda? El “León” ganó por 3-2 
como visitante, con tantos de 
Lautaro Rigazzi, Alexander Bo-
laños e Ignacio Sepúlveda. Ahora 
es el mundo al revés y los mora-
dos buscan ordenarlo.

DUELO DE RIVALES DIRECTOS EN TALCAHUANO

Huachipato no pierde desde el 
21 de mayo, pero los últimos dos 
empates han hecho que se le esca-
pen equipos como Curicó y Palesti-
no y también que se le acerque un 
grupo de clubes que también bus-
can la Copa Sudamericana, encabe-
zados por Universidad Católica. Es 
por eso que los acereros necesitan 
un triunfo urgente y mejor aún si en-
frente está O’Higgins, rival directo 
por su puntuación, aunque pasa 
por muy mal momento. 

El visitante no gana desde el 24 de 
abril, cuando superó a Ñublense 
por la cuenta mínima y desde en-

Afirmar la Copa    
que los de atrás ya 
se están metiendo

Huachipato agarra el séptimo puesto 
con las uñas y O’Higgins es uno de los 
que lucha por quitarles esa plaza.

En la primera rueda, empataron 
1-1 con goles de Fausto Grillo y Gon-
zalo Montes. Como local, Huachipa-
to registra 5 victorias, un empate y 
dos derrotas (contra Ñublense y La 
Serena) logrando un 66,6 por cien-
to de los puntos en juego.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tonces solo consiguió 3 puntos de 21 
posibles. Con 16 goles anotados es 
la tercera delantera menos efectiva 
del campeonato y solo convirtió 
una vez fuera de casa, pero aún así 
se mantienen a solo 4 puntos del sé-
timo puesto, gracias a su buen 
arranque de temporada. La llegada 
de Mariano Soso al banco no ha le-
vantado al equipo. 

D. Concepción

Trasandino

Bernedo

Riveors

DT: F. Arrué

DT: O. Del Solar

Gómez

G. Vargas

Simón

Miralles

Estay

G. Vargas

Aravena

Molina

Martínez

Orrego

Tomarelli

Sepúlveda

Rigazzi

Navarrete

Araya

Lee Chong

Ambiado

Ramírez

Llanos

Hernández

Huachipato O’Higgins
Posición

7°
Puntos

25

Estadio: Acero CAP Hora: 20:00 Árbitro: Manuel Vergara

DT: Mario Salas

Montes

El historial:

Rendimiento 

49%

Posición

11°
Puntos

21
Rendimiento 

41%

DT: Mariano 
Soso

Huachipato lleva 4 partidos sin ganarle a O’Higgins. El último fes-
tejo fue el 202, cuando lo venció por 2-0 en Talcahuano con goles 

de Cris Martínez y Juan Sánchez Sotelo.

PG PE PP DIF 
7 4 6 -3

PG PE PP DIF 
5 6 6 -4

Ojo con:
O’Higgins solo ha conseguido un gol como visitante y fue en el 
triounfo 1-0 sobre Universidad de Chile en la fecha 4. Loa notó 

Carlos Muñoz.

Altamirano

Martínez

Cañete

Roco

Castillo

Gazzolo

Córdova

Martínez

Nequecaur

Castellón

Castro

Barceló

Grillo

Díaz

González

Moreira

Fernández

Hormazábal

Moya

Hernández

Arias
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6/7 6/7
LOS ÁNGELES

-1/11
SANTIAGO

6/7                    
CHILLÁN0/9

RANCAGUA

3/7
TALCA

5/8
ANGOL

5/8
TEMUCO

4/7
P. MONTT

-1/9
DOMINGO

-2/11
LUNES

0/12
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Carolina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Paicaví 312, >Local 1 y2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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